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應設法收窄勞資「薪酬期望」差距
工聯會昨日公布一項本地人力需

求調查結果，近9,000名來自各行業受
訪的打工仔中，有六成認同行內出現
人手短缺問題，分別有五成、四成和
三成受訪者認為人手不足主要是「人
工低、福利差」「工作條件差」及
「沒有晉升前景」所致，逾半受訪者
不同意擴大輸入外勞。
香港低技能工種「有工無人做」

的相關討論和爭議由來已久。根據經
濟學供需理論，當企業出現請人困
難，理應提高薪酬待遇吸引申請人；
如果多個行業面臨「人手荒」，那麼
企業之間的請人競爭就會加劇，進而

推高行業薪酬待遇或福利水平，市場
會形成較高薪資期待。
本港最新失業率已回落至3.3%，

商界一直將「有工無人做」歸因於全
民就業，認為社會上根本沒有足夠勞
動力來應付企業所需，擴大輸入外勞
是唯一可行的解決辦法。然而勞工團
體並不認同，工聯會理事長黃國昨日
在公布調查結果時指出，本港現時勞
動參與率仍遠低於新加坡及澳門等
地。過往亦不時有研究指出，日益加
劇的通脹及生活壓力下，薪酬待遇增
幅不足，不但會窒礙領取社福人士重
投市場，更會驅使部分待業或失業人

士離開市場轉而領取社福，故政府在
考慮輸入外勞前，應優先設法釋放本
地勞動力。
由此可見，目前本港勞資雙方的

爭拗，主要癥結在於雙方就市場期望
薪酬條件存在根本分歧。資方認為自
己開出的條件已「仁至義盡」，再提
高的話企業就捱不住，各方皆輸。勞
方卻認為僱主們做得還不夠，甚至懷
疑資方倡議輸入外勞旨在壓低工人待
遇，認為適當提升薪酬，將可吸引相
當可觀數目的再就業人士和家庭主婦
投入市場，市民和家庭可支配收入將
大增，有利改善整體消費市道和投資

氣氛，經濟得以改善，提高人事支出
的企業亦能獲益，各方皆贏。
勞資長期各執一詞，雞同鴨

講，政府應致力消弭雙方分歧，為
社會長治久安打下扎實基礎。在輸
入低技能工種外勞問題上，必須確
保企業有為外勞提供足夠培訓及不
低於市場薪資水平。一個辦法是由
企業付費經職業訓練局等機構為外
勞提供培訓，同時每月支付「上期
糧」由政府保管，外勞提供服務後
支取。申請輸入外勞的僱主，必須
用實際行動證明並非是為了「慳
皮」，而是確實請不到人。
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創新科技及工業局局長孫東昨
在電台節目表示，國家正安排推進
在內地一些重大科技基礎設施向香
港開放，例如大灣區超算中心、散
裂中子源等國家重大基礎設施，亦
會推動內地科技資源與香港共享，
包括科研成果、科研論文等，並正
考慮透過行政、立法等措施，規管
香港如何使用內地數據。
河套區方面，孫東指中央全力支

持河套區的發展，在「一區兩園」基
礎上，研究在區內試行專屬跨境政
策，逐步實現人流、物流、資金流、
信息流等創新要素便捷流動。
此外，位於河套區的港深創科

園首批3幢大樓最快明年底落成，孫
東表示計劃明年開始招商，不少企
業有意進駐，「除了生命健康科技
領域以外，還包括人工智能，數據
科學，有些企業很感興趣，因為牽
涉到跨境，可以享受兩地得到數據
的便捷。當然也有一部分做新能
源、精密先進製造的企業感興趣，
估計未來主要是這幾個大方向。」
另外，接連有港隊參與的國際

體育賽事發生播錯國歌事件，孫東
昨出席電台節目後會見傳媒表示，
政府注意到目前在Google的搜索網
站裏面，還有不少明顯錯誤的訊
息，例如將黑暴歌曲定義為「香港
國歌」，明顯與事實不符，「繼續
把這些錯誤訊息放在網上，與
Google自身的政策是相違背的，有
可能繼續會被一些人加以利用。」
孫東強調，希望Google能夠跟特區
政府相向而行，盡快妥善地解決相
關問題。
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■內地和香港正推動科技資源共享，促進香港
創新科技發展。圖為香港科學園。 資料圖片

工聯會於本月8至15日訪問了9,031名
不同行業的工人，60.7%受訪者指行

內缺人。整體而言，51.2%受訪者認為「人
工低、福利差」是導致缺人的原因，其次
是「工作條件差」（41.5%）、「沒有晉升
前景」（31.1%）及疫情期間人手流失
（27.7%）等。另外，53.7%受訪者不同意
擴大輸入外勞，原因包括擔心就業機會減
少和抑制僱主改善工作條件的意慾等。
工聯會理事長黃國表示，目前本港勞

動參與率偏低，仍有不少人失業或開工不
足，政府應從供需角度做好人力資源規
劃，充分釋放本地勞動力。他指現時本港
勞動人口約 376 萬人，但勞動參與率僅
57.9%，遠低於新加坡的 70%和澳門的
68.5%。同時婦女勞動參與率亦偏低，
2021年25至45歲婦女勞動參與率仍只有
72.7%，遠低於同齡層男性勞動參與率的
93.4%。他表示，香港仍有很大潛在勞動

力，「在本地仍很缺人的情況下還不斷去
輸入外勞實在不適當。」
香港建造業總工會副理事長唐浩為表

示，由於有大量工程隨疫情結束而展開，
政府在創造就業機會的同時，並未有衡量
行業內人手是否足以匹配發展，故建造業
存在「一時做死，一時餓死」的苦況，希
望政府工程能分階段進行，減少發展商爭
搶相同工種技術工人的機會。

超長工時致職業司機流失

汽車交通運輸業總工會會務主任何志
強表示，社會復常之初，職業司機在薪酬
待遇和工作環境方面並未得到改善，的士
司機需自費租車，且收入不穩定。他續
說，雖然其他車種標榜月薪可達兩萬元，
但事實上需通過超時工作才能達標，「職
業司機面對高強度的工作和超長工時，部
分車種還需自行承擔額外工作成本，久而

久之，職業司機逐漸流失，但又無新人願
入行。」
工聯會促請政府全面檢討及完善人力

資源規劃，推動人手相對緊張的行業優先
提高薪酬待遇，改善工作條件並加強勞工
保障，包括加強職業安全、減少工作時間
及減低高強度勞動等。

香港經濟開始復甦，各行
業卻出現人手短缺問題。工聯
會昨發表調查發現，六成受訪
工人指其行業出現缺人情況。
整體而言，五成受訪者認為
「人工低、福利差」是導致缺
人因素，其次逾四成人認為是
「工作條件差」。調查並發
現，六成半受訪者認為「加人
工、增福利」能有效改善行業
缺人問題，另有逾半受訪者反
對擴大輸入外勞。工聯會促請
政府做好人力資源規劃，優先
提高人手緊張行業的薪酬待
遇，又指在香港有較大潛在勞
動力情況下仍擴大輸入外勞是
不合時宜。

■工聯會呼籲政府做好人力資源規劃，釋放
本地勞動力。

■香港的士司機普遍收入不穩定。 資料圖片

逾半反對擴輸外勞 工聯促做好人資規劃釋勞動力

六成半工友信加薪可紓人手荒




